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Spezielles vom Schulleiter 
 
 

 

Liebe Schulgemeinde, 
 

in diesem Jahr muss ich zu Beginn einer traurigen Pflicht nachkommen.  
Am 16.08.2019 ist unser lieber Kollege Jens Münker verstorben. Jens Münker war 19 Jahre lang ein 
geschätzter und geachteter Kollege der Gesamtschule Walsum, der in dieser Zeit seine ganze Kraft für seine 
Schülerinnen und Schüler und die Schule insgesamt eingebracht hat.  Wer immer sich noch einmal von Jens 
Münker verabschieden möchte ist herzlich zu einer Gedenkfeier am Samstag, 28.09.2019 in die St. 
Dionysius Kirche, Kaiserstr. 46, 47178 Duisburg eingeladen. 
 

Wir werden Jens Münker nie vergessen und ihm immer ein ehrendes Andenken bewahren. 
 

Ich glaube es fällt uns allen schwer, jetzt einfach so zur Tagesordnung überzugehen. Aber nichts desto trotz 
müssen wir den Blick nach vorne richten, auch wenn das Leben manchmal hart ist. 
Auch dieses Schuljahr wird uns wieder vor neue Herausforderungen und Aufgaben stellen, doch wo immer 
auch Hindernisse auftauchen bin ich mir sicher, dass wir als starke Schulgemeinde der Gesamtschule 
Walsum diese meistern können, so dass wir am Ende des Jahres wieder stolz, froh und glücklich 
zurückblicken können. 
Das wünsche ich uns allen von ganzem Herzen! 
 

Ihr  
 

Henning Korsten 
 
Informationen vom Didaktischen Leiter 
 
- 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Zunächst möchte ich mich ganz herzlich bei allen Aktiven für den Abschluss des letzten Schuljahres 
bedanken. Highlight zum Schluss war sicherlich die Projektwoche.  Die Jahrgänge 10 und Q2 (13) waren 
entlassen, der Jahrgang 5 bereitete die Einschulungsfeier für die kommenden 5er vor und ein Großteil der 
Jahrgangsstufe 8 machte sich auf nach England, um dort in Gastfamilien englische Sprache und Kultur zu 
erleben, aber auch touristische Highlights zu erkunden. Der Projektkurs Zoobiologie machte in dieser Zeit 
den „Burgers Zoo“ in Arnheim unsicher und setzte Gelerntes in praktisches Handeln um. Wie man hörte 
und auch sehen konnte, alles gelungene Veranstaltungen. Mehr als 40 Projekte konnten wir den 
verbliebenen mehr als 800 Schüler*innen anbieten. Von „Food and Fitness“ bis zum Windmühlenbau 
waren viele interessante Ideen vertreten. So wurde z.B. auch mit einer Gruppe die Walsumer Rheinaue 
biologisch erkundet, früher hätte man wohl von Heimatkunde gesprochen. Einige Arbeitsgruppen wirken 
bis in das neue Schuljahr hinein: So hat sich die Projektgruppe „Schule ohne Rassismus“ dazu 
entschieden, die Zertifizierung unserer Schule voranzutreiben. Die Arbeitsgruppe Schulgarten ist ein 
großes Stück vorangekommen:  Unser Gartenhaus hat endlich ein dichtes Dach und ist gestrichen, 
Mutterboden wurde aufgetragen, das Gewächshaus technisch instand gesetzt (Glas und Lampen). Das 
grüne Klassenzimmer wächst, zwar langsam, manchmal mit Rückschlägen verbunden, weil das Unkraut 
schneller wächst,  aber doch absehbar! Wie schon mehrfach vorher: Eine tatkräftige Unterstützung durch 
einen Vater und seinen Bagger hat dem Projekt echt geholfen.  
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Neues Schuljahr, neue Verordnungen aus Düsseldorf: Die so genannte Allgemeine Prüfungsordnung 
SI, kurz APO SI, ist verändert worden. Der Wechsel von G8 zurück zu G9, also dem neunjährigen 
Bildungsgang in der Sekundarstufe I führt dazu, dass die Stundentafel angepasst werden muss. So 
verschiebt sich der WP Bereich vom Jahrgang 6 in den Jahrgang 7 und und und.  
Schule zeigt ihre Lebendigkeit manchmal auch in erzwungenen Veränderungen, die aber zum Glück die 
Chance bieten, Optimierungen für unsere Kinder durchzuführen. 
 

Das neue Schuljahr wird sicherlich wieder spannend. Schon jetzt reden wir über den Science Day, 
diesmal  unter der Überschrift Nachhaltigkeit, schon jetzt werden die Klassenfahrten in den Jahrgängen 6, 
10 und Q1 (12) konkreter, die Projektwochen werden vorbereitet, der Terminplan der Schule ist voller 
denn je. Baumaßnahmen werden uns begleiten und unsere Arbeit erst einmal erschweren, nach 
Fertigstellung sicherlich auch erleichtern.  
 

Ein aus meiner Sicht ganz wichtiges Anliegen habe ich dennoch: Es wäre wunderbar, wenn es uns in 
diesem Schuljahr gelänge, die Eltern wieder stärker in die Schularbeit einzubinden. Zwar gibt es schon 
viele Aktive, die sich in der Schulpflegschaft oder im Förderverein engagieren, weitere Hilfe würden wir 
aber sicherlich nicht ablehnen. Vielleicht gibt es ja jemanden in der Familie, der Lust hat den Schulgarten 
regelmäßig zu betreuen oder in der Modellbahn-AG mitzuwirken. Vielleicht möchte ja jemand in den 
Mittagspausen eine Fahrradreparaturwerkstatt oder einen Schachclub anbieten? 
Ich hoffe sehr, dass wir auch dieses Schuljahr wieder gemeinsam, in Respekt und Achtung voreinander, 
produktiv gestalten können! In diesem Sinne „Glück auf!“. 
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Personalia 
Frau Karin Schwarz-Jäger hat uns zum Ende des Schuljahrs verlassen und ist in den wohlverdienten 
Ruhestand gegangen. Sie war 15 Jahre lang als Abteilungsleiterin für die Jahrgänge 9 und 10 bei uns tätig 
und hat maßgeblich zur Entwicklung der Abteilung beigetragen. Wir wünschen ihr alles Liebe und Gute 
und hoffen, dass sie den Ruhestand in vollen Zügen genießen kann. 
 

Am 30.09.2019 wird unser Kollege Dr. Jürgen Heller in seinen verdienten Ruhestand gehen. Herr Dr. 
Heller war seit 1993 an unserer Schule und hat in dieser Zeit viele Schülergenerationen in Philosophie und 
Englisch unterrichtet. Wir danken Herrn Dr. Heller für seine Arbeit bei uns und wünschen ihm alles Gute. 
 

Im letzten Einstellungsverfahren konnten wir mit Frau Lisa Grimm (Deutsch und Erdkunde), sowie Frau 
Claudia Pohl (Latein und Philosophie) zwei junge Lehrerinnen für unsere Schule gewinnen. Daneben 
konnten wir mit Herrn Cem Ates eine pädagogische Kraft im Rahmen des Multiprofessionellen Teams 
einstellen, der besonders im Bereich der Inklusion und Integration eine Verstärkung sein wird. Herzlich 
willkommen und viel Spaß bei uns. 
 
Baumaßnahmen: 
An der Gesamtschule Walsum stehen nach der Sanierung der Toilettenanlagen in den vergangenen Jahren 
nun weitere Baumaßnahmen an: 
Sanierung Hauswirtschaft: Das Hauswirtschaftsgebäude wird gerade saniert. Der Hauswirtschafts-
unterricht kann vorübergehend in der Schulküche im Kopernikus-Gymnasium stattfinden. 
Zum 2. Halbjahr steht uns das Gebäude wieder zur Verfügung, so dass dann auch wieder die Freizeiträume 
und das Bistro an den gewohnten Orten genutzt werden können. 
 

Aufstellen von Containern: Die ersten Container werden aufgestellt, weil wir seit dem letzten Schuljahr 
sieben statt sechs neue Eingangsklassen aufnehmen und daher zusätzliche Unterrichtsräume benötigen. 
Das Aufstellen hat sich etwas verzögert. Vor den Herbstferien, wenn der Terminplan exakt eingehalten 
wird, schon zum 20.09.2019 können die Container bezogen werden. Zwei Klassen des 5. Jahrgangs werden 
an der Waldstraße einziehen, auf dem Schulhof Kurze Str. wird ein Verwaltungsraum und ein 
Differenzierungsraum eingerichtet. Weitere Container müssen im nächsten Schuljahr aufgestellt werden. 
 

Weitere Baumaßnahmen zur Sanierung von Gebäuden sind angekündigt, aber noch nicht terminiert. 
 

Umzug.  
Im Rahmen der Umbaumaßnahmen ist das Büro unserer Sozialpädagogin Frau Boros Devi ab sofort im 
Gebäude Beckersloh (B 202). Telefonisch zu erreichen ist sie unter der Durchwahl 4850420.  
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Abteilung 5/6 
Unser Zwergenparadies hat sich wieder einmal gravierend verändert.  
Zunächst einmal hat die langjährige Abteilungsleiterin der Abteilung 1, Frau Anke Böhnlein, mit den 
Sommerferien unsere Abteilung verlassen und sich einer neuen Aufgabe zugewandt.  Frau Böhnlein hat in 
den letzten Jahren mit vielen pädagogisch wertvollen Ideen und Initiativen sowie ihrer einzigartig 
menschlich warmen Art die Übergangsabteilung von den Grundschulen zur weiterführenden Schule zum 
wahren Zwergenparadies gemacht. Schade, dass wir sie an dieser Stelle verlieren, schön dass wir sie für die 
Koordination der Inklusion und Integration an der Schule gewinnen konnten und sie damit das Kollegium 
weiterhin bereichert. Herzlichen Dank für alles und viel Glück auf dem weiteren Lebensweg wünschen wir. 
Und ergänzend dazu: Die Abteilungsleitungsstelle ist schon ausgeschrieben und wir sehen einer  schnellen 
Besetzung mit dem bisherigen Beratungslehrer Herrn Benjamin Weinkauf positiv entgegen.  
 

203 Kinder aus den umliegenden Grundschulen haben wir zum neuen Schuljahr in den Jahrgang 5 
aufgenommen. Der zweite Jahrgang der Siebenzügigkeit füllt also unsere Klassen mit durchschnittlich 29 
Kindern. Es ist zudem der zweite Jahrgang, der nach dem Teamkonzept unterrichtet wird: 
Lehrer*innenteams schließen sich zusammen und führen ihre Gruppen und Klassen gemeinsam durch den 
neuen Alltag. Wir wissen, wie schwer der Übergang von den oft eher kleineren Grundschulen in das große 
System der Gesamtschule ist. Kleinere und damit übersichtlichere Gruppen von Unterrichtenden erleichtern 
den Übergang, auch weil schneller wieder neue persönliche Bindungen entstehen. Wir wünschen unseren 
„Zwergen“ einen guten Start und viel Mut, die große Welt der Gesamtschule zu erkunden und für eine 
positive Zukunft zu nutzen.  
 

Leider war der Schulbeginn dann doch etwas holperig, zumindest für zwei Klassen des Jahrgangs 5. Diese 
sollten eigentlich die neuen Klassenräume im Container beziehen, aber wie es nun mal oft passiert: Die 
Räume waren noch nicht bezugsfertig. Wir rechnen aber fest damit, noch im September die ursprünglich 
geplanten Klassenräume freigeben zu können. 
Knapp 60 Kinder mehr auf dem Schulhof Waldstraße, dazu der von den Containern besetzte Platz, da wird 
der Platz ganz schön knapp. Aber mit gegenseitiger Rücksichtnahme wird auch das funktionieren!  
 

Sie sehen, ein neues Schuljahr bringt viel Rummel mit sich: Eine wunderbare und mit viel Engagement 
und Herzblut durchgeführte Einschulungsfeier; die Orientierungswoche des neuen Jahrgangs 5; der 
Jahrgang 6, der sich  schon auf die ersten Klassenarbeiten vorbereitet und dann vor den Herbstferien auf 
Klassenfahrten geht, während die 5er dann Projektwoche machen; Teams, die sich finden und 
Erfahrungen austauschen; Baulärm und längere Wege durch die Renovierung des Bistro-Gebäudes: Schule 
ist halt ein lebendiger Organismus!  
 
Abteilung 7/8 
Das Abteilungsteam der Jahrgänge 7/8 hat personelle Veränderungen bekannt zu geben: Im Team 
arbeiten neben der Abteilungsleiterin Frau Nuyken der Beratungslehrer Herr Schmillenkamp, die 
Beratungslehrerin Frau Sapina und die Sozialpädagoginnen Frau Boros Devi und Frau Stenzel, sowie die 
Kindheitspädagogin Frau Niet. 
 

Im letzten Schuljahr engagierten sich wieder mehr als 30 Siebt- und Achtklässler im SoKo-Projekt, d.h. sie 
haben freiwillig 40 – 60 Stunden soziale Hilfe geleistet. Sie absolvierten dies z.B. in Seniorenheimen, 
Sportvereinen oder aber auch als Nachbarschaftshilfe. Wir freuen uns sehr, dass die Gesamtschule Walsum 
als Stadtteilschule etwas für die Bürgerinnen und Bürger tun kann, und dass wir diesen Schülerinnen und 
Schülern eine positive Zeugnisbemerkung dafür machen durften. Außerdem bekamen sie eine Urkunde über 
die erfolgreiche Teilnahme ausgehändigt.  
 

Im März wurden die alljährlichen Lernstandserhebungen im achten Jahrgang in den Fächern Deutsch, 
Mathematik und Englisch durchgeführt. Schülerinnen und Schüler bearbeiteten landesweit die gleichen 
Aufgabenstellungen, z.B. im Leseverstehen im Fach Deutsch. Die Ergebnisse der einzelnen Schülerinnen 
und Schüler wurden den Elternhäusern schriftlich ausgehändigt.  
 

Auch in diesem Schuljahr haben sich die Lehrkräfte der Fachkonferenz Englisch wieder dafür 
ausgesprochen, eine Fahrt nach England anzubieten. An einem Elternabend (23.09.2019) werden alle 
Informationen bekannt gegeben. Die Einladung dazu folgt! 
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Abteilung 9/10 
Im vergangenen Schuljahr haben 172 Schülerinnen und Schüler ihren Abschluss an unserer Schule 
erlangt. Insgesamt bekamen 4 Schülerinnen und Schüler einen Förderschulabschluss, 13 einen HA9, 3 einen 
HN, 27 einen HA 10, 52 ein FOR und 73 einen FORQ. Wir gratulieren allen Schülerinnen und Schülern zu 
den erworbenen Abschlüssen 
 

Die Abschlussfeier war im letzten Schuljahr eine ganz besondere, denn es war die letzte Feier, bei der Frau 
Karin Schwarz-Jäger als Abteilungsleiterin tätig war. Inzwischen war die Abteilungsleitung 
ausgeschrieben und wir hoffen, dass wir sie bis zum Ende des Jahres wieder besetzen können. Bis dies 
soweit ist, werden Herr Ömer Akyün und Herr Thomas Leistner die Abteilung kommissarisch führen. 
 
Abteilung EF, Q1, Q2 
 

Rückblick – Abitur 2019: 
73 Schüler und Schülerinnen sind zur Abiturprüfung angetreten, 68 haben die Prüfung bestanden, 3 
Schüler/innen gehen mit der Fachhochschulreife und 2 Schüler wiederholen die Q2. 
Unsere Abiturientinnen und Abiturienten: 
Acar, Berat; Alacan, Harun; Anac, Sema; Anyanwu, Lucas Chima; Aripek, Elif Beyza; Aydin, Emre; 
Behrendt, Silvana; Boßlet, Natascha; Brahim, Islam; Buchegger, Clara Sophie; Buchholz, Tobias; Cakir, 
Elif; Cetin, Meryem; Chen, Bryan; Christ, Nikolai; Danisch, Thomas; De Groodt, Miguel; Dogan, Cayan; 
Elmali, Aylin; Fison, Gülistan; Fojcik, Marco; Forner, Sascha; Hanowski, Andre; Has, Alper; Hermann, 
Nils; Holland, Michelle; Horsten, Lena Michelle; Jäger-Cuba, Ceyla; Jin, Chuan; Kaca, Jason; Karabulut, 
Selman; Karagöz, Berfin; Keller, Sven Thorben; Kibalnika, Marija; Kitzig, Nina Marie; Kizilay, Mikail; 
Kraus, Sven-Patrik; Krauza, Carina Christina; Kreuzer, Pascal; Krug, Gerome-Lennard; Kurupinar, Gizem; 
Leiß, Ann-Kathrin; Maslani, Melisa; Matic, Antonio; Meier, Angelika; Mielke, Lisa-Marie; Nasir, Aimen; 
Nezir, Gizem; Nezir, Selin; Osiewacz, Lukas; Osmani, Rona; Öztürk, Ilkay; Pöss, Rebecca Maria; Reichert, 
Florian; Saam, Erik; Sahin, Begüm; Sari, Enes; Schenke, Evelyn; Schleiken, Jasmin; Schorsch, Lisa; 
Segerath, Milena; Sengün, Siyar; Senlik, Emre; Silva Santos, Antonio; Steinbach, Jacqueline; Struschka, 
Laura Ulrike; Strzelecki, Michelle Aurora; Wirkner, Melina; Ziermann, Sophia; Zubaa, Naziha; 
Zweipfennig, Jan Luca 

Vielen Dank an Herrn Schaffart  als Beratungslehrer dieses Jahrgangs 

Abteilung EF, Q1, Q2 (Abteilung 11-13) 
Für das Schuljahr 2019/20 planen wir mit folgenden Schülerzahlen: 
Jahrgang EF (11): 87; Jahrgang Q1 (12): 78; Jahrgang Q2 (13): 74 Schüler/innen. 
 

Jahrgang EF (Abiturjahrgang 2022; BL Herr Kuschick; Tel.-Durchwahl:  0203/48504-36). 
In der 7. Schulwoche des Schuljahres 2019/20 findet vom 07. – 11.10.2019 das Projektes „Lernen lernen“ 
statt. 
Das Praktikum der EF findet vom 20.-31.01.2020 statt. 
 

Jahrgang Q1 (Abiturjahrgang 2021; BL Frau Bernhardt; Tel.-Durchwahl: 0203/48504-34) 
Die Studienfahrt (Jahrgang Q1) ist für den 07. - 11.10.2019 nach Berlin geplant. 
 

Jahrgang Q2 (Abiturjahrgang 2020; BL Herr Urmersbach; Tel.-Druchwahl: 0203/48504-36) 
Das erste Halbjahr 2019/20 endet für den Abiturjahrgang 2020 vor den Weihnachtsferien am 20.12.2019. 
 

Berufswahlorientierung (Herr Schaffart; Telefondurchwahl: 0203/48504-36) 
Nach den Sommerferien finden zahlreiche Berufsberatungstermine durch Frau Kahle von der Agentur für 
Arbeit Duisburg statt. Termine werden noch bekannt gegeben. 

 
- 
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Die E-Mail Adresse der Schule lautet                                                          :        189583@schule.nrw.de                 
Homepage Internet                                                                                       :        www.gesamtschule-walsum.de. 
Neue E-Mail Adresse für das Ehemaligentreffen / Kontakt Ehemalige :        www.EhemaligeGEWA@gmx.de 

 
 
 Alle vorläufigen Termine für das erste Halbjahr wurden aktualisiert und sind auf dem Zusatzblatt 

vermerkt. 
 


